
Estrategia presupuestaria
El titular de Hacienda confía en que la recuperación sea más expedita

y asegura que en2022 México volverá al nivel prepandemia

Compramos dosis
para proteger a más
de 150 millones
SILVIA RODRÍGUEZ Y JESÚS HER

NANDEZ CIUDAD DE MÉXICO

Ensuvisión no hay du
da El tema más im
portante para las fi
nanzas públicas hoy
es el de las vacunas

afirmaArturo Herrera titular de
la Secretaría de Hacienday Cré
dito Público SHCP enentrevis
ta con MILENIO

Y da sus razones no se puede
proteger la salud de la población
ni tener ala economía operando
en condiciones normales hasta

que un porcentaj e muy alto de
mexicanos estévacunado

Para controlar la pandemia
causada por el covid 19 Hacien
da celebró convenios con diver
sos laboratorios y garantizar
una cobertura para 151 millones
de mexicanos es decir más allá
de los 126 millones que confor

man la poblacion actual Según
el secretario ya se han cerrado
contratos para vacunas por 32
mil millones de pesos y en las úl
timas semanas se pactaron con
venios para recibir lavacuna ru
sa SputnikVyhasta conuna em
presa hindú

Se destinarámáspresupues
to para traer vacunas de
dónde saldráel dinero
Cuando empezamos la nego
ciación las vacunas todavía no
existían Estaban en fase de ex
perimentación algunas un po
quito más avanzadas Tuvimos
que haceruna especie de cober
tura financiera vía convenios
aun no podían ser contratos

con AstraZeneca Pfizer Can
Sino y la iniciativa Covax Estos
convenios que habíamos hecho
debían considerar por ejemplo
que alguna de estas vacunas no

fuera exitosa entonces tema
mos que comprar más de las que
podíamos necesitar

El total asociado a estos con
tratos son cerca de 32 mil millo

nes de pesos ypermitieron com
prarvacunaspara 151 millones de
mexicanos más de los que exis
ten Yporqué Porque teníamos
que cubrirnos si alguna no llega
baa tiempo

Los recursos vienen de tres

fuentes de haber sido muy pru
dentes con el presupuesto de
que los ingresos tributarios fue
ron suficientemente robustos en

2020 pese a la crisis y de recur
sos que estabanociosos sobre to
do enfideicomisos yfueron reco
gidos para esto

De hecho una parte muy im
portante de lo que estamos usan
do en lavacunaviene de los fidei
comisos eliminados

Ycómovael abasto
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Tenemosvacunaspara 151 millo
nes de mexicanos pero necesita
mos que lleguen más rápido

Es una carrera paraver qué se
mueve más rápido si los conta
gios en el mundo o cómo se des
pliegan lasvacunas

Y por eso en las últimas dos
semanas y media hemos hecho
algunos convenios adicionales
Uno no estaba considerado la
SputnikVYa nos asignaronlas de
AstraZenecayestamos haciendo
una contratación adicional con

una empresahindú

Aún confía en la recupera
ciónenforma depalomita
Ya se confirmó que fue una palo
mita Hubounacaídamuyabrup
tade 18 7porciento enel segundo
trimestre de 2020 y se han dado
aumentos paulatinos con una
menorpendiente Eso es algo que
así se dioy no está a discusión

También hay que considerar
que la recuperación ha sido asi
métrica Hacia noviembre ex
portamos un poquito más que en
2019 es decir más que en unmes
sinpandemia Porotro lado sives
lo que pasa en el turismo en los
restaurantes son sectores muy
golpeados porque son intensi
vos en contacto social

Cuándo volverá la economía
a niveles prepandemia y el
ingresopercápita
Es muy sencillo es una cuestión
de álgebra aritmética Tuvimos
una caída de 8 4 por ciento ten
dremos una recuperación de
cuando menos 4 6 por ciento Si
tuviéramos un año parecido en
2022 ya en ese año la economía
se habría recuperado

Respecto al PIB per cápita la
población está creciendo más o
menos a 1 por ciento Eso sí hace
que su recuperación sea un poco
más larga Además el ingresoper
cápita de los mexicanos no es lo
mismo que el ingreso del mexi
cano promedio

El ingreso del mexicano pro
medio depende de lo que el país
genera pero también de qué tan
bien se distribuya Y una de las
cosas de las que estamos con
vencidos aún antes de la pande

mia es encontribuir a que se dis
tribuya mejor el ingreso

Paraeso apuntalamos la red de
protección social mexicana con
el programa de adultos mayores
el de Jóvenes Construyendo el
Futuro y otros Todo eso permite
que tengamos una distribución
del ingreso más equitativa
Paracrecer se necesita inver

sión Qué haránparatraerlay
sobretodo darcertidumbre
Lo que entendemos claramente
es que el gobierno tiene que ayu
dar a detonar el gasto es decir si
la inversión está dudosa tene
mos que ayudarla llevarla a don
de nosotros la podemos comple
mentar Eso está en la base del
anuncio que hicimos de proyec
tos de infraestructura ya con
dos etapas

Pero lo más importante es que
esos anuncios se traduzcan en
hechos concretos Hemos dado

seguimiento a todas estas obras
que anunciamos y te diría que
van razonablemente en tiempo
se están traduciendo en cons

trucción en infraestructuray eso
genera empleos
Viene un tercer paquete a fi
nes de febrero hay ya algún
monto de esosproyectos
Lo estamos afinando La razón
por la que todavía no lo hemos
hecho es porque no queremos
que sean proyectos en abstracto

sino que estén listos para empe
zar Necesitamos proyectos que
se traduzcan muy rápidamente
en actividad económica

Si tuviéramos dos proyectos
un proyecto A que es infraes
tructura extraordinariamente
bueno pero se va a tardar un po
co yun proyecto B que es unpo
quito menos bueno pero genera
empleos inmediatamente va
mos a optarpor este segundo

Haymuchaincertidumbrepor
las reformas al sectoreléctrico
a la Ley Banxico y al outsour
cing Han previsto los efec
tos incluso enel T MEC
Un elemento que tenemos que
hacer y es parte del papel de la

Secretaria de Hacienda es ayu
dar a traducir algunas preocupa
ciones detrás de estas decisiones

lanaturalezade ellasydejartran
quilos a los inversionistas

Por ejemplo en la Ley del Ban
co de México me parece que en
la mente de los legisladores que
plantearon esto no estabavulne
rar la autonomía sino una pre
ocupación legítima cómo ase
gurar que las remesas que traen
los migrantes algunas de ellas
en efectivo obtengan un tipo de
cambiojusto

Hicimos un estudio muy rápi
damente y nos dimos cuenta de
que los dólares en efectivo en el
país no son de los migrantes que
los trasladan a través del sistema
financiero Están en las zonas de
frontera y en las ciudades turís
ticas Si los migrantes traen una
proporción pequeña en efecti
vo lo que hay que hacer y lo
anunciaremos esta semana es

un programa que les permita a
ellos mecanismos muy seguros
de transmitirlo

Modificaránlos contratos de
las primeras rondas qué pa
saráconel outsourcing
Enprimer lugar lohandicho mu
chas personas en el gobierno co
molasecretariade Economía Ta
tiana Clouthier novamos ahacer

ningúncambio quepongaenries
go el tratado de libre comercio

En segundo hay temas que tal
vez tenemos que explicar mejor
como el outsourcing Es muy di
fícil pensar que enuna economía
avanzada 25 por ciento de los
empleados trabaje para una em
presa distinta para la cual real
mente está laborando

Algo que hemos venido ha
ciendo y que impulsó en gran
medida el Presidente fue ase
gurarnos justo para evitar eso
que nofuerade espaldas al sector
privado Hemos conversado con
ellos y están conscientes que hay
cosas que se tienen que corregir

Yo me siento optimista de que
de toda esta discusión resulta

rá un conjunto de leyes que den
mayor certeza a los trabajado
res donde se paguen correcta
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mente los impuestos y la seguri
dad social eso es central que los
trabajadores tengan derecho a
pensión digna y servicios de sa
lud

ParalaLeyBanxico se planteó
crear un consejo Banxico Ha
cienda yalo estánhaciendo
Estamos trabajando con mucha
gente Tenemos un diálogo con
Banco de México estamos traba

jando con el Banco del Bienestar
para generar un producto para
los migrantes tenemos un diálo
go ya desde hace semanas con la
Secretaríade Relaciones Exterio
resytambién noshemos reunido
con legisladores para entender
sus preocupaciones y tratar de
ver cómo se le da salida

Pemexpreocupaalas califica
doras que ven suplan de nego
ciospoco creíble No se debe
rían reorganizar los recursos
que vanaPemexparaatender
lapandemiayla salud
Atodos nos preocupa Pemex pe
rohayque entenderlo que repre
sentahoyparalas finanzaspúbli
cas Ahora Pemex es menor por
dos razones producimos menos
yel precio es más bajo

Aun así aporta al presupuesto
alrededor de 4puntos del PIB ca
si 900 milmillones depesos Elba
lance de Pemex se deterioracuan

do le restamos lo que paga a Ha
cienda porque históricamente le
hemos cargado muchos impues
tos que enrealidadsonderechos

Eso en realidad reflejauna fal
ta de recaudación en Hacienda
Somos un país que recauda poco
y la forma en que lo sustituimos
es cargándole lamano a Pemex

Otro problema es que su deu

da es muygrande respecto a otras
petroleras de 107 mil millones de
dólares es como el presupuesto de
CiudaddeMéxico de 10 años

Tenemos que hacer dos cosas
disminuir su carga tributaria pa
ra que tenga más recursos para
inversióny de manerapaulatina
buscarde dónde sustituir esos in
gresos Hasta ahora nos está re
sultando Lo segundo es desapa
lancar a Pemexybuscar que ten
gaunperfil de deuda más sano
Es unaño muyretador pande
mia elecciones recuperación
cuáles su mayorprioridad

Efectivamente es un año muyre
tadorpero no serápeor que el pa
sado será mejor Lo primero es
asegurarnos de tenerun desplie
gue adecuado devacunas porque
serálo mejorparala salud parala
economíaylas finanzas públicas

Segundo tenemos que asegu
rarnos de que los proyectos que
tenemos impacten más con una
ejecución muy rápida del gastoy
generación de empleos

Tercero seguir manteniendo
una mejor responsabilidad de las
finanzas públicas
Se siente optimista para lo

grar los trespuntos
Sí me siento optimista

ASÍ LO DIJO

VACUNAS

Una parte muy
importante de lo
que estamos usan
do viene de los fi
deicomisos

INGRESO

El PIB per cápi
ta de la población
está creciendo a
1 eso I lará que su
recuperación sea
un poco más larga

INFRAESTRUCTURA

Necesitamos

pro eclosque se
traduzcan rápida
mente en activi
dad económica

PEMEX

Soírtós un país
que recauda poco
y la forma de sus
tituirlo es cargarle
la r ano a Pemex
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